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Город наступает 
 

Здоровье каждого человека находится 
только в его руках. Насколько бесспорно это 
утверждение? Ответ на этот вопрос искали 
участники «круглого стола», посвященного 
теме урбанизации и тому, как она влияет на 
жизнедеятельность человека. 

Ежегодно эксперты Всемирной 
организации здравоохранения заостряют 
внимание мировой общественности на 
какой-нибудь глобальной проблеме. В этом 
году ею стала урбанизация. Именно рост 
городов, по мнению медиков, создаёт 
многочисленные проблемы для здоровья 
людей. 

— Многие из нас, перебравшись жить в 
крупный населённый пункт, попадают под 
жёсткое влияние урбанизации, перенимают 
вредные городски» привычки, забывают всё 
то полезное и здоровое, что было в 
сельской жизни, — говорит главный 
внештатный валеолог управления 
здравоохранения Гомельского 
облисполкома Галина Солонец и приводит 
любопытные цифры. 

— Сегодня более трёх миллиардов 
людей проживают в городах. В 2007 году 
впервые в истории человечества доля 
городского населения превысила 50%. Если 
так пойдет дальше, то к 2030-му шесть из 
десяти человек будут горожанами. А это 
значит, что здоровых людей станет меньше. 
Ведь в погоне за комфортом городские 
жители окружают себя множеством 
приспособлений, упрощающих жизнь, но 
отнимающих силу у тела. Человек, живущий 
в городе, не идёт на работу пешком, а 
садится в общественный или личный 
транспорт. Чтобы утолить жажду, он пьёт не 
колодезную воду, а открывает банку колы 
или еще хуже — пива. И так во всём.  

Заместитель начальника управления 
профилактики УВД Гомельского 
облисполкома Анатолий Васильев обратил 
внимание участников «круглого стола» на 
то, что с 23 февраля вступили в силу 
изменения в Кодекс об административных 
правонарушениях. Отныне в Беларуси 
запрещено распитие слабоалкогольных 
напитков и пива в общественных местах. 

Еженедельно в Гомельской области 
составляется от 120 до 130 протоколов по 

данному виду правонарушений. Из них 25-
30 на счету несовершеннолетних — 
учащихся школ и средних специальных 
учебных заведений. По словам Анатолия 
Анатольевича, при анализе сложившейся 
ситуации однозначно прослеживается тот 
факт, что сегодня среди молодежи стало 
очень модно пить пиво. В качестве примера 
подполковник милиции привёл весьма 
красноречивый случай, произошедший в 
Братине, где трое школьников 
(четвероклассник, пятиклассник и 
восьмиклассник) за неделю дважды (!) 
залезли в местный магазин и похитили 
восемь бутылок вина, пять — пива, шесть 
блоков сигарет и пару упаковок 
жевательной резинки. Видимо, для детей 
это были вещи первой необходимости, а 
отнюдь не шоколадки или конфеты. 

— Горько об этом говорить, но по 
итогам 2009 года в нашем регионе 
подростки совершили 1044 преступления. В 
большинстве своём — от безделья и в 
состоянии алкогольного опьянения. За 
первый квартал этого года на счету 
несовершеннолетних 246 преступлении. По 
этому показателю Гомельщина занимает 
первое место в республике, — в своём 
кратком выступлении Анатолий 
Анатольевич отталкивался от реальных 
фактов. Увы, все они наводили на 
печальные выводы о том, что губит людей, 
в том числе, и пиво. 

Заведующий диспансерным 
отделением Гомельского областного 
наркологического диспансера Игорь 
Луханин примеров приводил мало. И это 
понятно, медицинская этика. Игорь 
Олегович даже не стал озвучивать 
количество поставленных на учёт 
наркозависимых гомельчан. Отметил лишь, 
что в последнее время этот показатель хоть 
и стабилизировался, но по-прежнему 
остается на достаточно высоком уровне. 
Самыми распространенными наркотиками в 
машем городе являются производные от 
мака. Причём наркоманы умудряются 
добывать одурманивающее вещество даже 
из макового зерна, чего раньше не делали. 
Как с этим бороться? По словам Игоря 
Луханина, фокус общественного мнения 
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нужно нацеливать не на страх перед 
наркотиками, а на ценность самого 
человеческого здоровья. Ведь в 
профилактике поведения, ведущего к 
формированию наркозависимости, 
манипуляционная информация, основанная 
на страхе, не всегда эффективна. 

— Феномен страха хорошо 
исследован. Известно, что его возможности 
достаточно ограничены. В одних случаях 
подобная дозированная информация 
способна предупредить и остановить 
человека от необдуманных поступков, в 
других, как ни странно, феномен страха 
может вызвать интерес, в том числе и к 
употреблению психоактивных веществ. 
Современная превентология (наука о 
предупреждении различных проблем, в том 
числе и в сфере деятельности, 
относящейся к наркологии) на первое место 
ставит ценность самого здоровья, а не 
отдельные эффекты воздействия на 
человеческую психику наркотиков или 
алкоголя. 

В продолжение темы человеческого 
здоровья заведующий сексологическим 
кабинетом Гомельской областной 
клинической психиатрической больницы 
Виктор Гончаров рассказал о том, как у нас 
обстоят дела с сексом. Как всегда, 
рассуждал о серьёзных вещах Виктор 
Владимирович со здоровой долей юмора. 
Пожалуй, среди всех участников «круглого 
стола» его выступление вызвало 
наибольший интерес. Да, с сексом в нашей 
стране по-прежнему туго. Серьёзные 
исследования в этой области практически 
не проводятся. Поэтому о тенденциях в 
интимной жизни граждан приходится судить 
по информации, поступающей из 
зарубежных источников. 

В частности, Виктор Гончаров 
рассказал о том, что на Западе сейчас во 
всю разгорается так называемая семейная 
революция. Из-за огромного количества 
официальных разводов люди всё реже 
женятся и всё чаще прибегают к 
внебрачным формам союза. В некоторых 
странах семейной парой считается та, у 
которой есть совместный ребёнок вне 
зависимости оттого, зарегистрирован или 
нет этот союз официально. Среди других 
тенденций — растёт терпимость общества к 
гомосексуализму, который уже даже не 
считается болезнью. Мол, ничего страшного 

от секса. Нет, не потому что не могут, 
просто так они решили. 

Белорусы хоть и экспериментируют в 
сексе, однако ещё более ортодоксальны, 
чем западные соседи. И проблемы у нас 
тоже традиционные: страх не только перед 
сексуальным расстройством, но даже перед 
сексологом, который может реально 
помочь. Мужчины зачастую вместо того, 
чтобы обратиться к специалисту, 
предпочитают глотать виагру. Благо 
продается это средство свободно. 

О проблеме общедоступности 
различного рода лекарств за «круглым 
столом» говорил не только врач-сексолог, 
но и Оскар Гехт — заведующий 
аллергологическим отделением Гомельской 
областной клинической туберкулезной 
больницы. 

Он обратил внимание собравшихся на 
то, что сегодня в городского населения 
весьма богатый выбор лекарственных 
средств. Беда лишь в том, что многие при 
малейшем заболевании или только 
подозрении на оное, бегут в аптеку и 
начинают пичкать себя различными 
таблетками. Чего делать не рекомендуется, 
поскольку могут быть печальные 
последствия. Например, в Швеции русские 
проститутки угробили порядочное 
количество богатеньких старичков. Они 
«кормили» их виагрой, в итоге сердца 
пожилых ловеласов не выдержали большой 
нагрузки. В нашей стране таких фактов не 
зафиксировано... по край ней мере, пока. 
Тем не менее проблема бездумного 
употребления общедоступных 
лекарственных средств существует. Вполне 
возможно, что её нужно решать на 
государственном уровне, а до тех пор 
приходится рассчитывать на благоразумие 
самих граждан. 

За «круглым столом» был озвучен не 
один десяток проблем, решать которые в 
обозримом будущем предстоит медикам, 
правоохранительным органам и, отчасти, 
даже журналистам. Но, несмотря на все 
озвученные во время беседы трудности, 
завершилась она на мажорной ноте. На 
прямой вопрос «Каков сегодня общий 
уровень здоровья белорусов?» главный 
государственный санитарный врач 
Гомельской области Виктор Нараленков 
ответил: 
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— Если качество здоровья оценивать 
по такому показателю, как 
продолжительность жизни, то у нас она 
выше, чем у соседей с Востока, и чуть ниже, 
чем на Западе. Несмотря ни на что, средняя 
продолжительность жизни белорусских 
мужчин растёт. Если раньше она 
составляла 59 лет, то теперь — 63 года. 
Также очень радует, что с каждым годом 
неуклонно сокращается младенческая 
смертность. Когда-то в Гомеле этот 
показатель составлял 17 младенцев на 
тысячу рожденных, теперь — 6, в Минске и 
того меньше — 4. Как утверждают медики, в 
былые годы о таких результатах они и 
мечтать не могли. 

М.Шевель 
Источник: Советский район.-2010.-15 
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